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7H[WOHVXQJ�� $SRVWHOJHVFKLFKWH��������
�
Was Gott in dir wirken will. 

Er will dich mit seinem Heiligen Geist erfüllen. 

Er will dein missionarisches Potential aufschliessen. 

Er will dich gebrauchen um Menschen zu überführen. 

�
:DV�*RWW�LQ�GLU�ZLUNHQ�ZLOO��
��� (U�ZLOO�GLFK�PLW�VHLQHP�+HLOLJHQ�*HLVW�HUI�OOHQ��
Wie werden wir mir dem +HLOLJHQ�*HLVW erfüllt? Wie kommt der Geist Gottes in unser Leben?  

Wer die $SRVWHOJHVFKLFKWH mit wachem Auge liest, wird bemerken:  

'LH�$SRVWHO�KDEHQ�VLFK�XP�GLHVH�)UDJH��EHUKDXSW�QLFKW�JHN�PPHUW��
Der +HLOLJH� *HLVW� NRPPW� HKHU� WURW]� der Jünger. Bei einem Artikel von Helge 
Stadelmann1 ist mir dieser Gedankengang das erste Mal aufgefallen. Der Geist kommt 
trotz der Jünger. 

Wie ist nun die 6LWXDWLRQ" Lukas berichtet in Vers 1: 

8QG�DOV�GHU�7DJ�GHV�3ILQJVWIHVWHV�HUI�OOW�ZDU��ZDUHQ�VLH�DOOH�DQ�HLQHP�2UW�
EHLVDPPHQ��

Die -�QJHU�VLQG�EHLVDPPHQ. Und eben nicht nur die Apostel. Vermutlich waren gegen 200 
Männer und Frauen versammelt. Man nimmt an, dass sie sich in den Tempelräumen 
getroffen haben.  

Nur haben sie seit der Himmelfahrt von Jesus QLFKW� HLQIDFK auf den verheissenen Geist 
JHZDUWHW.  
Das Warten war ihr Auftrag. Jesus hatte ihnen geboten, in Jerusalem zu bleiben und auf den 
Geist zu warten��1XQ�ZDV�VROOWH�PDQ�PLW�GHU�IUHLHQ�=HLW�DQIDQJHQ" 

Petrus kommt auf eine JORUUHLFKH�,GHH� Wir brauchen einen Ersatz für Judas Ischariot. 

Und so geschieht es. Am Ende LVW�HLQHU�JHZlKOW, den die Apostelgeschichte 

mit keiner Silbe mehr erwähnt.2  

Trotzdem ist der Heilige Geist gekommen. Lukas berichtet in Vers 2: 

                                                
1   In Bibel und Gemeinde 2/01 
2   Stadelmann, Helge: Der Geist, das Wort und die Gemeinde in BuG 2/01. Seite 12. 
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8QG� SO|W]OLFK� JHVFKDK� DXV� GHP� +LPPHO� HLQ� %UDXVHQ�� DOV� I�KUH� HLQ�
JHZDOWLJHU�:LQG�GDKHU��XQG�HUI�OOWH�GDV�JDQ]H�+DXV��ZR�VLH�VD�HQ��

Das HUVWH�3KlQRPHQ ist ein Geräusch, das wie ein Sturm klingt. Es ist einfach ein Geräusch 
wie ein Sturm. Der Wind bläst jedoch nicht. Das Geräusch kommt vom Himmel und erfüllt 
nun den Ort, wo die Jünger sind. 

Die Jünger wussten durch GLHVHV�:HKHQ: Nun kommt der Geist! Im Alten Testament heisst 
der Geist 5XDFK. 5XDFK ist eben Wind oder Geist. Der Heilige Geist ist ein Wind. Er will 
etwas bewegen in unseren Leben. Er will NHLQH�JHLVWOLFKH�)ODXWH� 
Nun geht es weiter – Vers 3: 

8QG�HV�HUVFKLHQHQ�LKQHQ�]HUWHLOWH�=XQJHQ�ZLH�YRQ�)HXHU��XQG�VLH�VHW]WHQ�
VLFK�DXI�MHGHQ�HLQ]HOQHQ�YRQ�LKQHQ��

Nun haben die Jünger eine 9LVLRQ. Die Feuerzungen sahen vermutlich nur sie. Weshalb nun 
diese Vision. Weshalb solch eine eigenartige Vision? Da ist plötzlich eine Flamme auf dem 
Kopf.  

Eine Flamme als Zeichen, dass nun Menschen für Gott brennen, von Gottes Geist 
erfasst sind und ein Leben führen, das Gott verherrlicht. 

Als letztes beschreibt Lukas in Vers 4, was in den Jüngern geschieht: 

8QG� VLH�ZXUGHQ� DOOH�PLW�+HLOLJHP�*HLVW� HUI�OOW� XQG� ILQJHQ� DQ�� LQ� DQGHUHQ�
6SUDFKHQ�]X�UHGHQ��ZLH�GHU�*HLVW�LKQHQ�JDE�DXV]XVSUHFKHQ��

Männer und Frauen bekommen den Heiligen Geist. Als deutliches Zeichen schenkt Gott 
noch ein Sprachwunder. Auf dieses werden wir dann noch näher eingehen. 

Weshalb ist nun der Heilige Geist gekommen? Der Heilige Geist kam, weil Jesus Christus es 
versprochen hatte. Jesus sagte zu den Jüngern in Apostelgeschichte 1,8: 

$EHU� LKU� ZHUGHW� .UDIW� HPSIDQJHQ�� ZHQQ� GHU� +HLOLJH� *HLVW� DXI� HXFK�
JHNRPPHQ�LVW��XQG�LKU�ZHUGHW�PHLQH�=HXJHQ�VHLQ��VRZRKO�LQ�-HUXVDOHP�DOV�
DXFK�LQ�JDQ]�-XGlD�XQG�6DPDULD�XQG�ELV�DQ�GDV�(QGH�GHU�(UGH��

Jesus verspricht den Heiligen Geist. Deshalb kam der Geist! 

Der Geist kam nicht wegen der Jünger, sondern weil es Jesus Christus versprochen hatte. 
Die Zusage Gottes hat den Heiligen Geist geschenkt. 

,QWHUHVVDQW ist ja: 

• Die Jünger verharrten QLFKW�LQ�)DVWHQ und Gebet bis der Geist kam. 

• Die Jünger IOHKWHQ�QLFKW�*RWW�DQ� Sende uns deinen Geist! 

• Die Jünger fanden auch nicht einen KLPPOLVFKHQ�6FKO�VVHO an Pfingsten, indem 
sie das erste Mal sprachen: Komm heiliger Geist! 

• Es bekam an 3ILQJVWHQ nicht nur die (OLWH – die Apostel – den Heiligen Geist, 
sondern alle Jünger und Jüngerinnen! 0lQQHU�XQG�)UDXHQ��

+HOJH�6WDGHOPDQQ schreibt treffend: 

Heute quälen sich manche, bis sie 0XVNHONDWHU� LQ� GHU� 6HHOH haben, und 

SURSDJLHUHQ� 0HWKRGHQ, die sicherstellen sollen, dass am Ende der Geist 

kommt. Aber die Apostelgeschichte macht deutlich, der Geist kommt eher 
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WURW]�GHU�-�QJHU, als wegen der Jünger.3 

*UXQGODJH�I�U�HLQ�JHLVWHUI�OOWHV�Leben ist, dass der Heilige Geist in ihr Leben kommt. Dies 
ist der erste Schritt. Wie kann dies QXQ�JHVFKHKHQ" 

Petrus selbst gibt die Antwort in seiner ersten Predigt, in der sich Tausende von Menschen 
für Jesus Christus entschieden – 2,38: 

7XW� %X�H�� XQG� MHGHU� YRQ� HXFK� ODVVH� VLFK� WDXIHQ� DXI� GHQ� 1DPHQ� -HVX�
&KULVWL�]XU�9HUJHEXQJ�HXUHU�6�QGHQ��XQG�LKU�ZHUGHW�GLH�*DEH�GHV�+HLOLJHQ�
*HLVWHV�HPSIDQJHQ��

Ohne eine klare Umkehr zu Jesus Christus EHNRPPW�PDQ�GHQ�+HLOLJHQ�*HLVW�QLFKW. Wer 
umkehrt zu Jesus, bekommt den Heiligen Geist. Wie sieht die Umkehr aus? 

Ein Mensch bekennt seine egozentrische Lebensweise als Schuld vor Gott und vertraut 
sich Jesus Christus an. Er nimmt die Vergebung der Schuld für sich in Anspruch, gibt 
die Regie seines Lebens in die Hände Gottes. Ein solcher Mensch wird von neuem 
geboren und damit zur Wohnung des Heiligen Geistes. 

Der Heilige Geist wird als :LQG�EH]HLFKQHW. Ohne Wind kann man nicht segeln. Das Surfen 
wird auch nicht gelingen. Ohne Wind keine Bewegung. Ohne eine Entscheidung für Jesus 
Christus N|QQHQ�6LH�VLFK�UHOLJL|V be- und abmühen. Aber es wird Flaute herrschen. Gottes 
Geist kommt nur zu denjenigen, deren Herr Jesus Christus ist. 

Letzte Woche war ich in der Migros einkaufen. Ich stand an der Expresskasse und war 
sogleich an der Reihe. Während die Kassererin meine Produkte über den Scanner zog, 
kam eine Frau – zwischen 40 und 50 Jahre alt - mit einem Turm von fünf oder sechs 
Früchtequarks zur Kasse gerannt. Als sie nun – um mich nicht zu überrennen – 
abbremste, setze sich der oberste Quark in Bewegung. Seine Flugbahn war 
wunderbar. Zwei, drei Saltos und er schlug auf meiner Hose auf. Der Aufschlag setzte 
dem Quark einiges zu, so dass er seine Wut über den unfreiwilligen Flug, an mir entlud. 
D.h. meine Hose und mein Schuh wurde mit Quark gepflastert. Nun, was tat die 
ungeduldige Dame? Sie lächelte und sagte: „Da haben sie noch einmal Glück gehabt, 
dass es keine Ölfarbe war!“ Als ich dann meine Hose und meine Schuhe 
einigermassen putzte, machte sie einige Sprüche und das war es schon! Keine 
Entschuldigung! Kein „Es tut mir leid!“ Nichts!  

Was lernen wir daraus? 

Menschen haben Mühe um Vergebung zu bitten! 

Genau so haben wir Mühe, Jesus Christus unsere Schuld zu bringen. Ihn als Herrn und 
Heiland anzuerkennen! Bei Gott nützen einige pseudolustige Sprüche nichts! 

Dies ist der HUVWH�6FKULWW zu einem geisterfüllten Leben: Jesus als seinen Herrn und 
Heiland anzunehmen. Dann kommt der +HLOLJH� *HLVW weil es Jesus Christus 
versprochen hat. 

Und wenn Jesus Christus dein Herr und Heiland ist, dann lebt der Heilige Geist in dir. Dann 
musst du nicht mehr fragen: Ist Gott mit mir? 

Er ist mit dir! Der Heilige Geist wohnt in dir! 

Freu dich und juble! 

Gottes Geist lebt in dir! 

Damit ein riesiges Potential, das in Joel 3,1 prophezeit wurde: 

                                                
3   Stadelmann, Helge: Der Geist, das Wort und die Gemeinde in BuG 2/01. Seite 12. 
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8QG�GDQDFK�ZLUG� HV�JHVFKHKHQ�� GD�� LFK�PHLQHQ�*HLVW� DXVJLH�HQ�ZHUGH�
�EHU�DOOHV�)OHLVFK��8QG�HXUH�6|KQH�XQG�HXUH�7|FKWHU�ZHUGHQ�ZHLVVDJHQ��
HXUH�*UHLVH�ZHUGHQ�7UlXPH�KDEHQ��HXUH�MXQJHQ�0lQQHU�ZHUGHQ�*HVLFKWH�
VHKHQ��

Wie schön, dass du heute an dieser erfüllten Prophetie Anteil haben kannst.  

Damit kommen wir zum mittleren Teil der Predigt: 

 

:DV�*RWW�LQ�GLU�ZLUNHQ�ZLOO��
��� (U�ZLOO�GHLQ�PLVVLRQDULVFKHV�3RWHQWLDO�DXIVFKOLHVVHQ��
Für das .RPPHQ�GHV�*HLVWHV hat sich Gott den optimalen Zeitpunkt ausgesucht. Wir dürfen 
nicht vergessen: Seit der Kreuzigung und Auferstehung war es ruhig um die Jünger Jesu. 50 
Tage nach dem Passahfest war das Pfingstfest. 

Dieses war das ]ZHLWH�JUR�H�MlKUOLFKH�)HVW Israels am Ende der Getreideernte. Es fiel 
auf den 50. Tag, also sieben Wochen nach dem Passahfest – unserem Osterfest. Nun 
bedeutet Pfingsten der fünfzigste Tag. 

An diesem Tag sollte jeder israelitische Mann den Tempel besuchen. Deshalb war die 
Stadt voll von M�GLVFKHQ�3LOJHUQ. 

Dies berichtet auch unser Predigttext – Vers 5: 

(V�ZRKQWHQ� DEHU� LQ� -HUXVDOHP� -XGHQ�� JRWWHVI�UFKWLJH�0lQQHU�� YRQ� MHGHU�
1DWLRQ�XQWHU�GHP�+LPPHO��

Vor allem werden hier die IURPPHQ�JRWWHVI�UFKWLJHQ Juden aus aller Welt erwähnt. Diese 
haben sich in Jerusalem niedergelassen um dort für den Rest ihres Lebens Wohnsitz zu 
nehmen. Dazu kamen dann noch die Pilger aus aller Herren Länder. 

9LHOH� 7DXVHQGH müssen sich also an diesem Pfingsttag auf dem grossen Tempelplatz 
zusammengedrängt haben Diesen Pilgern blieben die �EHUQDW�UOLFKHQ�:LUNXQJHQ nicht 
verborgen – Vers 6: 

$OV�DEHU�GLHVHV�%UDXVHQ�JHVFKDK��NDP�GLH�0HQJH�]XVDPPHQ�XQG�ZXUGH�
EHVW�U]W��ZHLO�MHGHU�HLQ]HOQH�VLH�LQ�VHLQHU�HLJHQHQ�0XQGDUW�UHGHQ�K|UWH��

Was wird uns da JHVFKLOGHUW� 
Den Sturm hören ganz viele Menschen. Darauf versammelt sich eine Menschenmenge 
bei den Jüngern. Nun hören sie die Jünger in den verschiedensten Dialekten und 
Sprachen reden. 

Sie begreifen nicht, wie das möglich ist. Schliesslich sind diese Männer da doch *DOLOlHU. 
Interessant ist vor allem, was die Pilger hören – Vers 11b: 

ZLH� K|UHQ� ZLU� VLH� YRQ� GHQ� JUR�HQ� 7DWHQ� *RWWHV� LQ� XQVHUHQ� 6SUDFKHQ�
UHGHQ"�

Die Jünger reden in )UHPGVSUDFKHQ. Der Heilige Geist schenkt die schnellste Sprachschule 
die es gibt. Er begabt die Jünger. Der Geist begabt diese Hinterwäldler aus Galiläa. Nach 
dieser 6SUDFKVFKXOH�OREHQ�VLH�*RWW�LQ�K|FKVWHQ�7|QHQ��
Somit können wir dieses Wirken des Geistes besser einordnen: 

Der Heilige Geist will das evangelistische Manko der Jünger ausfüllen. Bei den Jüngern 
waren dies die Sprachkenntnisse. Deshalb musste der Heilige Geist das Manko 
ausfüllen. Ansonsten wäre das Christentum in der Gefahr gestanden, eine galliläische 
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Sekte zu werden. 

Ähnlich will auch Gottes Geist unsere evangelistische Sprachlosigkeit ausfüllen. Um das geht 
es doch! Bei den Aposteln war es die mangelnde sprachliche Bildung. Was ist es bei dir? 

Ich bin überzeugt, dass es darum geht, dem Heiligen Geist mehr Raum zu geben. Ihm mehr 
Raum zu geben bedeutet in unserer Gemeinde, wie auch im persönlichen Leben, der 
Evangelisation mehr Raum zu geben. Der Heilige Geist zeigt sich an Pfingsten besonders 
als Geist der Evangelisation. 

Wir können den Heiligen Geist beleidigen, auslöschen, aber uns auch mit ihm füllen.  Und 
wenn Gott in dir durch seinen Geist lebt, dann will er durch dich wirken. 

• Dass du beginnst für Menschen zu beten. 

• Deine Sprachlosigkeit überwindest, in Bezug auf Jesus Christus 

Der Vater und Jesus, sie wollen Bewegung durch den Geist. Sie wollen keine 
evangelistische Flaute. Ich bin überzeugt, wir haben den Auftrag, Jesus zu verkündigen. 
Noch mehr von ihm zu erzählen. Auch als Gemeinde gilt es hier Schritte zu tun. Ansonsten 
sind wir ungehorsam gegenüber dem Auftrag unseren Herrn Jesus Christus. 

Gottes Geist will durch dich wirken. Er lebt ja in dir. Sein Ziel ist, dass Menschen zum 
Glauben an Jesus Christus kommen. 

 

 Damit nun zum letzten Teil der Predigt: 

 

:DV�*RWW�LQ�GLU�ZLUNHQ�ZLOO��
��� (U�ZLOO�GLFK�JHEUDXFKHQ��XP�0HQVFKHQ�]X�

�EHUI�KUHQ��
Was machen jetzt die Zuhörer. Die -�QJHU�-HVX�KDWWHQ�viele Zuschauer. Und wir sehen, 
dass selbst die Botschaft des Heiligen Geistes VHKU�SRODULVLHUW. Die Botschaft von Gott ist 
eben nicht allgemeinverträglich - Vers 12: 

6LH�HQWVHW]WHQ�VLFK�DEHU�DOOH�XQG�ZDUHQ� LQ�9HUOHJHQKHLW�XQG�VDJWHQ�HLQHU�
]XP�DQGHUHQ��:DV�PDJ�GLHV�ZRKO�VHLQ"�

Das ist die eine Seite. Diese Männer erleben zuerst ein Entsetzen. Sie sind ausser Fassung 
und ZLVVHQ�QLFKW� wie sie das nun bewerten sollen. 

Für andere dagegen ist es sogleich klar – Vers 13: 

$QGHUH�DEHU�VDJWHQ�VSRWWHQG��6LH�VLQG�YROO�V��HQ�:HLQHV��
Sie lösen die Sache einfach und bequem.  

Wir sehen: 'HU�+HLOLJH�*HLVW�KDW�SRODULVLHUW��Und trotzdem haben sich Tausende an jenem 
Pfingsten für Jesus Christus entschieden! 

Und hier liegt doch die JURVVH�'LVNUHSDQ] zu heute: An der evangelistischen Wirkung! Der 
Heilige Geist hat am Pfingstfest gewirkt. Er wirkt auch heute.  

Aber gibt es nicht viele HUIDKUXQJVDUPH�XQG�JHODQJZHLOWH Christen, die sich 

zwar bekehrt haben, aber in deren Leben nur wenig von der Freude und den 
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.UDIWZLUNXQJHQ des Heiligen Geistes VLFKWEDU wird?4 

Vielleicht erlebst du dies auch so? Und es ist keine Hilfe, wenn wir dies einfach zum 
1RUPDO]XVWDQG erklären. 

Die HQWVFKHLGHQGH�)UDJH für einen Christen lautet also nicht: Habe ich den 

Heiligen Geist?, sondern: +DW�GHU�+HLOLJH�*HLVW�PLFK"5 

Hat der Geist dich? 

Mit was ist GHLQH�*HGDQNHQZHOW�HUI�OOW" Dies musst du dich besonders fragen, wenn eine 
geistliche Flaute in deinem Leben herrscht. Wenn es windstill ist und Gottes Geist nicht zu 
bemerken ist. 

Der Geist will ja! Er ist ja da! 

Um beim Bild des Segelns zu bleiben – es gilt die Segel wieder zu setzen. 1LFKW�DXI�EHLGHQ�
6HLWHQ�]X�KLQNHQ��
Es heisst von den Aposteln:  

8QG�VLH�ZXUGHQ�DOOH�PLW�+HLOLJHP�*HLVW�HUI�OOW…�
Erfüllt mit dem Heiligen Geist zu sein bedeutet, dass der Heilige Geist die völlige Kontrolle 
über jeden Lebensbereich hat. Als Christen besitzen wir wohl den Heiligen Geist, aber sind 
nicht unbedingt erfüllt mit dem Heiligen Geist! 

Warum nicht? Weil wir Gottes Geist nicht regieren lassen! 

Wenn dies bei dir der Fall ist - Jesus Schuld bekennen – aufzuräumen. Wie ist dies schön! 
Leben in Ordnung zu bringen und die Kraft des Heiligen Geistes wieder zu erfahren. 

:DUXP�setzt du das Segel QLFKW"�
Schuld bekennen: Herr ich ]HUVW|UH�GXUFK�GDV�5DXFKHQ meinen Körper. Herr vergib 
und jetzt will ich es mit der Kraft deines Geistes lassen und die Zigaretten 
HLQVWDPSIHQ� 
Schuld bekennen: Unreine Gedanken zerstören deinen Selbstwert. Es zerstört deine 
%H]LHKXQJVIlKLJNHLW zum anderen Geschlecht. Es EHOHLGLJW den Heiligen Geist. 
Schuld bekennen und aufräumen! 

Schuld bekennen: Herr, ich fülle meinen Geist mit VHLFKWHQ� 6HQGXQJHQ�� Xnterhalte 
mich mit Mord und Todschlag. Und der Heilige Geist muss immer mit dabei sein. Es 
EHOHLGLJW�GHQ�+HLOLJHQ�*HLVW. Schuld bekennen und lassen. Vielleicht auch die TV-
Konzession abmelden! 

Schuld bekennen: Herr�� LFK� OHVH�5RPDQH�PLW� RNNXOWHP Inhalt. Unterhalte mich mit 
Liebesgeschichten, die Untreue bagatellisieren und verherrlichen. Es beleidigt den 
Heiligen Geist. Aufräumen und bekennen! 

Ist dein Segel gesetzt? 

Noch einmal: 

Die HQWVFKHLGHQGH�)UDJH für einen Christen lautet also nicht: Habe ich den 

Heiligen Geist?, sondern: Hat der Heilige Geist mich?6 

                                                
4   Strauch Peter: Habe ich wirklich den Heiligen Geist in Idea-Spektrum 22/2001. Seite 19. 
5   Strauch Peter: Habe ich wirklich den Heiligen Geist in Idea-Spektrum 22/2001. Seite 19. 
6   Strauch Peter: Habe ich wirklich den Heiligen Geist in Idea-Spektrum 22/2001. Seite 19. 
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Wie sieht es aus? Gottes *HLVW�ZLUG�JURVV in unserer Gemeinde wirken und Jesus und den 
Vater verherrlichen, ZHQQ�ZLU�QLFKW auf beiden Seiten hinken. Und ich empfinde sehr fest, 
dass dies der Fall ist. 

Elia sprach zum Volk Israel: 

:LH�ODQJH�KLQNW�LKU�DXI�EHLGHQ�6HLWHQ"�:HQQ�GHU�+(55�GHU�ZDKUH�*RWW�LVW��
GDQQ�IROJW�LKP�QDFK��ZHQQ�DEHU�GHU�%DDO��GDQQ�IROJW�LKP�QDFK��

Wie lange? 

Gottes Geist ist QLH�QHXWUDO! 
Gottes Geist ist SKlQRPHQDO! 

Darf der Heilige Geist wieder neu wirken? Darf er auch polarisieren? 

 

Ich fasse zusammen: 

:DV�*RWW�LQ�GLU�ZLUNHQ�ZLOO��
��� (U�ZLOO�GLFK�PLW�VHLQHP�+HLOLJHQ�*HLVW�HUI�OOHQ��
��� (U�ZLOO�GHLQ�PLVVLRQDULVFKHV�3RWHQWLDO�DXIVFKOLHVVHQ��
��� (U�ZLOO�GLFK�JHEUDXFKHQ�XP�0HQVFKHQ�]X��EHUI�KUHQ��
 


